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Aos dias 22 (vinte e dois) de novembro de 2024, às 9h00, reuniram-se os membros da Câmara Consultiva Regional do Alto 1 

São Francisco (CCR Alto SF) na cidade de Belo Horizonte/MG. Participaram os seguintes representantes titulares: João 2 

Carlos de Melo – Instituto Brasileiro de Mineração (IBRAM); Adson Roberto Ribeiro – Associação de Produtores Rurais e 3 

Irrigantes do Noroeste de Minas Gerais (Irriganor); Daniel Matos Ferreira – Distrito de Irrigação do Jaíba II; Vilma Martins 4 

Veloso – Federação dos Pescadores Artesanais e Aquicultores de Minas Gerais – FEPAMG; Altino Rodrigues Neto – 5 

Associação de Desenvolvimento Artes e Ofícios - ADAO; Marcus Vinicius Polignano – Instituto Guaicuy; José Valter Alves 6 

– Associação Comunitária de Estiva II; Ronald de Carvalho Guerra - Associação Quadrilátero das Águas – AQUA; Winston 7 

Caetano de Souza – Prefeitura Municipal de Paraopeba/MG; José Hermano de Oliveira Franco – CBH do Rio Pará SF2; 8 

Heleno Maia – CBH do Rio Paraopeba SF3; Poliana Aparecida Valgas de Carvalho  – CBH Rio das Velhas-SF5; Edvaldo 9 

Campos Matos – CBH dos Rios Jequitaí e Pacuí-SF6; Tobias Tiago Pinto Vieira – Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio 10 

Paracatu SF7 e Rio Urucuia SF8; Alda Maria Silva de Souza – CBH Afluentes Mineiros do médio São Francisco SF9; Flávio 11 

Pimenta de Figueiredo – CBH Afluentes Mineiros do Rio Verde Grande SF10; Gustavo Antonio Carneiro - Agência 12 

Reguladora de Água, Energia e Saneamento Básico do Distrito Federal – ADASA/DF; Participaram os seguintes 13 

representantes suplentes: Thaís Nascimento Ferreira – Associação da Bacia do São Pedro; Josias Gomes Ribeiro Filho – 14 

Conselho Regional de Engenharia, Arquitetura e Agronomia (CREA/MG) (no exercício da titularidade); Francisco de Assis 15 

Gonzaga da Silva - Prefeitura Municipal de Ouro Preto/MG (no exercício da titularidade);  Débora Emília da Silva – CBH 16 

Afluentes do Alto São Francisco SF1 (no exercício da titularidade); Adriane Aparecida Rodrigues Guedes – CBH Entorno 17 

de Três Marias SF4 (no exercício da titularidade); Participaram também: Sâmela Ingrid Bitencourt, Eliane Santos, 18 

Jacqueline Evangelista, como representantes da Agência Peixe Vivo (APV); Dirceu de Oliveira – PPA MG; Janaina Mendonça 19 

– Instituto Estadual de Florestas (IEF); João Vitor – SEMAPA – Januária; João Alves – Tanto (comunicação).  Item 1. Abertura 20 

e verificação de quórum. Constatado a existência de quórum, o Coordenador Altino Rodrigues dá início à reunião. Antes 21 

de seguir com a pauta, a pedido do Sr. Tobias Vieira, o coordenador solicita a inclusão de um ponto de pauta sobre o local 22 

de realização da próxima Campanha do Rio São Francisco “Eu Viro Carranca”. Todos manifestam a favor e é dado 23 

seguimento à reunião. Item 2. Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 11 de setembro de 2024. A analista 24 

da Gerência de Integração da Agência Peixe Vivo, Sâmela Bitencourt, projeta a Ata da última reunião. Altino Rodrigues 25 

informa que todos já receberam a ata por e-mail e pergunta se há alguma contribuição ou alteração, não havendo 26 

contribuições, ele coloca o documento em votação. A Ata é aprovada sem ressalvas. Item 3. Informes: 3.1. Inscrição 27 

Projetos PMI. Com a palavra, a Gerente de Projetos da Agência Peixe Vivo, Jacqueline Fonseca, explica sobre o PMI - 28 

Procedimento de Manifestação de Interesse. Ela esclarece que o edital foi publicado e visa receber propostas de projetos 29 

de instituições e entidades inseridas e atuantes na bacia hidrográfica do rio São Francisco como forma de apoio à 30 

implementação do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco (PRH-SF). As propostas devem 31 

estar de acordo com os eixos temáticos da bacia. Além disso, ressalta que houve dilatação do prazo de inscrição a fim de 32 

dar oportunidade às novas gestões de prefeituras caso tenham interesse em participar. Com a palavra, Altino Neto 33 

complementa que devido às eleições, muitas prefeituras não conseguiram se inteirar desse processo. Por esse motivo, 34 

para não prejudicar o processo, optou-se pela dilatação do prazo de inscrição. Em seguida, o Sr. Flávio Pimenta solicita 35 

que o edital seja encaminhado nos grupos de whatsapp e por e-mail. Jacqueline Fonseca afirma que assim que a 36 
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prorrogação for formalizada, a APV enviará o edital novamente pelos meios de comunicação.  Item 4. Projetos na região 37 

do Alto SF. A Gerente de Projetos expõe os projetos na região do Alto SF por meio da apresentação do Report. 38 

Primeiramente, ela detalha dois projetos que são da bacia como um todo, o primeiro é sobre a atualização da base de 39 

dados da bacia e o segundo é sobre a proposição de programa de ações. Ela retrata a importância da atualização da base 40 

visto que haverá eleições no próximo ano, esse projeto trará um balanço do que foi realizado pela atual gestão. A partir 41 

desses dados, será proposto uma revisão plano de ações para o período de 2025 a 2035. Em seguida, ela fala sobre o 42 

contrato da Gerenciadora que tem acompanhado as empresas contratadas para tratamento de esgoto nas regiões rurais. 43 

São oito contratos distintos ao longo da bacia, sendo que três deles estão no Alto SF. Em relação aos instrumentos de 44 

gestão, há os estudos de enquadramento para proposta de enquadramento para bacia do rio das Velhas e do Jequitaí e 45 

Pacuí. Ela esclarece que já foi executado 70%. Ademais, mostra os contratos para estudos de enquadramentos de demais 46 

bacias, tal como empresa para estudo dos enquadramentos na bacia do Verde Grande que já foi contratada, e apresenta 47 

as licitações para estudo de outras bacias que já estão em fase final para contratação (Pandeiros, Carinhanha, Urucuia e 48 

Paracatu). Em relação ao Saneamento Rural ela afirma que já houve uma entrega no município de Jaíba/MG. O Sr. José 49 

Valter aproveita a oportunidade para falar brevemente sobre essa entrega. Segundo ele, tratou-se de um local distante e 50 

parabeniza o CBHSF, bem como a APV, por ter selecionado essa comunidade que é um local de difícil acesso e considera 51 

uma comunidade de fato carente e necessitada. Jacqueline Fonseca afirma que vinte e cinco famílias foram contempladas. 52 

Em seguida, Altino Rodrigues aproveita para falar sobre o papel da prefeitura quando se trata de saneamento rural. A 53 

prefeitura precisa se propulsora desses projetos visto que o CBHSF não tem braço suficiente para atender todos os 54 

necessitados. Dito isso, ele informa que a APV, CBH Pará, Paraopeba, Velhas e CBHSF estão em diálogo com a Funasa a 55 

fim de realizarem uma parceria para atender essas comunidades, dado que a Funasa possui recursos suficientes, mas não 56 

possui a equipe técnica para execução. Prosseguindo, Jacqueline Fonseca apresenta outros municípios contemplados pelo 57 

saneamento rural e externaliza sua preocupação quanto à manutenção dos projetos realizados. Nas áreas rurais a 58 

prefeitura precisa se responsabilizar pela manutenção dos sistemas e que é necessário pensar em alternativas para 59 

assegurar essa responsabilização, talvez por meio de Termo de Compromisso. Posteriormente, a Gerente de Projetos 60 

aborda os projetos de Saneamento Urbano. O município de Jequitibá foi contemplado pelo financiamento de Fundo 61 

Perdido, o repasse do Comitê para o município foi feito no início do processo. Já houve toda etapa de análise do projeto, 62 

a prefeitura que fez a licitação e a obra já está em andamento.  Com a palavra, a Presidente do CBH Velhas e representante 63 

da prefeitura de Jequitibá, Sra. Poliana Valgas, afirma que o projeto está indo bem e que a tendência é finalizar antes 64 

mesmo do previsto. Jacqueline Fonseca aborda sobre as demais prefeituras que foram contempladas e qual o estágio da 65 

contratação. Ela também explica que as prefeituras já possuíam os projetos e que foram feitos apenas alguns ajustes antes 66 

de dar seguimentos a execução. Após, ela fala brevemente sobre a entrega dos projetos em Brasília/DF, na bacia do Rio 67 

Preto. O Sr. Gustavo Carneiro, da ADASA, contribui abordando rapidamente sobre a obra realizada e explica que a parceria 68 

conseguiu contemplar várias comunidades. Por fim, ele elogia a Agência Peixe Vivo pela eficácia. Altino Rodrigues 69 

complementa reafirmando a necessidade na realização de parcerias como essa, visto que contribui para a 70 

sustentabilidade econômica, social e ambiental. Com a palavra, o Sr. Tobias Vieira pede para que essa ação seja mais bem 71 

divulgada na região do Paracatu, pois é uma ação de sucesso e rio Preto faz parte da bacia do rio Paracatu. Em seguida, a 72 
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Gerente de Projetos versa a respeito do Programas de Produção de Água e informa sobre a criação da logo chamada 73 

“Águas São-franciscanas”. Ela aborda brevemente sobre os contratos abrangidos por esses programas. O Sr. Winston 74 

Caetano afirma que a empresa responsável pelos PIPs já realizou visitas em Caetanópolis, e que várias áreas já foram 75 

mapeadas. Em seguida, o Sr. Altino Rodrigues complementa falando sobre uma região quilombola que está sendo 76 

contemplada por esses projetos, bem como regiões de Januária, na região do Parque Nacional Cavernas do Peruaçu, o 77 

qual está em processo de candidatura à Unesco para ser reconhecido como Patrimônio Mundial Natural. Adicionalmente, 78 

a Sra. Alda Maria afirma da necessidade de divulgação dessas ações, ela diz que não houve nenhuma informação ao 79 

comitê afluente sobre essas ações dentro do território. Altino Rodrigues responde que todo o processo é publicizado e 80 

que todos os conselheiros participam das discussões no âmbito do Comitê. Como encaminhamento, ele pede que os 81 

comitês membros da CCR Alto sejam notificados a respeito das ações em seu território. A Sra. Débora da Silva compartilha 82 

da mesma queixa a respeito da falta de divulgação para os afluentes. Com a palavra, o vice-presidente Sr. Marcus 83 

Polignano afirma que de fato há uma grande dificuldade de comunicação e pede para que os comitês afluentes busquem 84 

se informar melhor a respeito das ações realizadas por meio dos canais de divulgação e que talvez seja o caso de os 85 

afluentes serem informados formalmente e pessoalmente a respeito das atividades em seus territórios. Em seguida, a 86 

Sra. Sâmela Bitencourt da Agência Peixe Vivo informa que o Report está sendo publicizado tanto via e-mail quanto nos 87 

grupos de whatsapp. Há um extenso debate a respeito da publicização das ações e participação dos afluentes nas 88 

temáticas da CCR, posteriormente, a palavra é devolvida para a Gerente de Projetos Interina, Jacqueline Fonseca, para 89 

dar continuidade à pauta. Item 5. Apresentação resumida do POA. Com a palavra, Jacqueline Fonseca, apresenta a 90 

deliberação que aprova o POA e contextualiza brevemente sobre sua construção. Ela explica que inicialmente o Comitê 91 

possuía um saldo considerável para execução dos projetos, e desde 2021 a APV vinha batalhado para executar muito e 92 

explica sobre as metas para o custeio e investimento. Ela afirma que a alta execução fez com que o saldo diminuísse, 93 

obrigando a APV a reajustar o planejamento para uma execução menor. Ademais, ela afirma que a Agência trabalha com 94 

ao menos uma arrecadação em caixa como meio segurança. As informações presentes no documento são detalhadas por 95 

ela. Além disso, esclarece-se que os membros da DIREC e da CTPPP contribuíram na definição das prioridades do Comitê, 96 

levando em conta a necessidade de corte de gastos. Em seguida, o vice-presidente do CBHSF, Marcus Polignano, aproveita 97 

a oportunidade para trazer uma discussão política sobre uma decisão da ANA que envolve o planejamento orçamentário 98 

do Comitê. Primeiramente ele fala sobre a quantidade de ações de saneamento financiadas pelo Comitê, e que isso não 99 

pode continuar visto que o CBHSF precisa focar em ações estruturantes. Obras de saneamento não serão abandonadas, 100 

entretanto, é necessário repassar essa carteira aos órgãos que possuem condições de arcar com a continuidade desses 101 

projetos. Subsequentemente, ele relata que a ANA procurou a APV, na pessoa de sua Diretora Geral, informando que a 102 

boletagem da cobrança dos recursos será alterada. Isto é, no próximo ano a cobrança não será feita ao longo do ano, mas 103 

sim no exercício seguinte. Portanto, haverá um ano sem arrecadação, correndo o risco de no ano seguinte ocorrer o 104 

aumento da inadimplência. Jacqueline Fonseca faz a leitura do ofício enviado pela ANA com o teor e motivo de sua 105 

decisão. Com a palavra, o Coordenador Altino Rodrigues ressalta a seriedade dessa decisão e como ela prejudicará as 106 

ações do Comitê, considerando sobretudo a inadimplência que a bacia vem sofrendo. O Sr. Tobias Vieira complementa 107 

brevemente sobre os trabalhos que a CTOC vem fazendo sobre dados da inadimplência, apresenta a dificuldade de acesso 108 



 
 
 

CÂMARA CONSULTIVA REGIONAL DO ALTO SÃO 

FRANCISCO - CCR ALTO SF 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CCR ALTO SF 

VIDEOCONFERÊNCIA 

 22 DE NOVEMBRO DE 2024 

às informações por parte do órgão gestor. Após loga discussão entre os membros, a CCR Alto decide pela elaboração de 109 

uma manifestação que exponha as implicações que essa mudança pode gerar para as atividades do Comitê, bem como 110 

pedindo abertura para negociação a respeito da implementação dessa nova política. Solicita-se que tal manifestação seja 111 

apresentada em plenário. Item 6. Definição dos municípios para a realização da Capacitação de Irrigantes em 2025. O 112 

Coordenador Altino Rodrigues contextualiza que no âmbito no Plano de Educação Ambiental há a previsão para realização 113 

de capacitações, e nesse sentido o CBHSF tem trabalhado com as Capacitações para Irrigantes. No Alto, a primeira foi em 114 

Caeté, segunda foi em Buritizeiro e Bocaiúva e a terceira em Nova Porteirinha e Jaíba. É sugerido que agora a capacitação 115 

seja no Distrito Federal, especificamente na região que recebeu recentemente o projeto do CBHSF. Com a palavra, Gustavo 116 

Carneiro afirma que ele prestará todo apoio para realização do evento, que essa é uma oportunidade para transferir 117 

conhecimento e comprometimento com quem foi beneficiado com o projeto. Com a palavra, José Valter dá um breve 118 

testemunho sobre o treinamento em Bocaiúva, ele afirma que houve grande proveito visto que estão com projeto para 119 

ampliação do sistema de irrigação, inclusive utilizaram conhecimentos que foram transmitidos durante a capacitação. A 120 

proposta é aprovada sem objeções. 7. Deliberações normativas do CBHSF.  Jacqueline Fonseca faz uma concisa 121 

apresentação sobre as Deliberações que serão aprovadas na próxima reunião plenária. Primeiramente ela fala sobre a DN 122 

que trata a alteração do PAP, ela explica que foi necessário o remanejamento das rubricas. Na sequência, ela explica a DN 123 

sobre a doação dos bens doados para a secretaria de agricultura. Por fim, a analista Sâmela Bitencourt detalha a DN sobre 124 

o calendário do próximo ano. 8. Assuntos Gerais. O Sr. Marcus Polignano explica que haverá um edital para patrocínio no 125 

âmbito do comitê e que posteriormente o processo será explicado aos membros da CCR. Logo após, o coordenador Altino 126 

Rodrigues passa para o ponto de pauta incluído no início da reunião. Ele esclarece que o Sr. Tobias Vieira, do CBH Paracatu 127 

e Urucuia, o procurou para externalizar a insatisfação sobre a mudança do local de realização da próxima Campanha “Eu 128 

Viro Carranca”. O coordenador justifica que a campanha foi retirada de Paracatu, pois o novo prefeito renunciou à cadeira 129 

no CBHSF e que possivelmente não haverá apoio da prefeitura para apoio à campanha. Ele acrescenta que a realização 130 

do evento em Brasília fomentará a articulação política pelo Comitê, tendo em vista os problemas orçamentários 131 

enfrentados junto à ANA. Em resposta, o Sr. Tobias Vieira explica que sua manifestação não é apenas sobre a alteração do 132 

local, mas pela decisão ter ocorrido de forma arbitrária por parte da Diretoria, sendo que a decisão do local havia sido 133 

feita de forma democrática em 2022. Em segundo ponto, ele explicita que a prefeitura de Paracatu não citou nenhuma 134 

inimizade com o Comitê e pediram a renúncia da cadeira devido ao processo eleitoral e que, na visão dele, isso não 135 

justifica a retirada do evento da cidade. Essa decisão foi vista como uma “virada de costas” para o Comitê do Paracatu. 136 

Portanto, ele pede que o que foi deliberado seja respeitado e que realize o evento em Brasilia no ano de 2026. Em 137 

resposta, o Sr. Marcus Polignano afirma que 2026 é ano de eleição e que isso dificultaria a articulação do Comitê em 138 

Brasília, o que justifica a realização no próximo ano (2025). Além disso, é o momento de lutar para desfazer as decisões 139 

que têm sido feitas a respeito dos recursos do Comitê. Com a palavra, Thais Nascimento do CBH Paracatu informa que 140 

não concorda com a forma que a justificativa havia sido dada, mas que após as explicações apresentadas em reunião, ela 141 

passa a concordar com a mudança. Em seguida, Altino Rodrigues reforça que sempre houve parceria entre o CBHSF e CBH 142 

Paracatu e que a ideia não é causar prejuízos, mas escolher o que é melhor para a realidade atual do São Francisco. Após 143 

discussões, fica acordado que em 2026 a Campanha “Eu Viro Carranca” será realizada na cidade de Paracatu/MG. Logo 144 
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em seguida, a CCR do Alto decide escolher quem receberá a medalha Toinho Pescador na próxima reunião Plenária. Após 145 

discussões, decide-se que a medalha será dada à Sra. Sirléia Drummond em virtude de todo seu trabalho realizado em 146 

prol do CBHSF. Antes de finalizar a reunião, a palavra é dada à Janaina Mendonça, representante do Instituto Estadual de 147 

Florestas (IEF), que fala brevemente sobre programa o Programa PRA Produzir Sustentável. Ela esclarece que o projeto 148 

tem como objetivo a união de parcerias para a promoção da regularização ambiental de imóveis rurais, através da 149 

promoção da adequação ambiental e produtiva, que impacta positivamente no desenvolvimento sustentável dos 150 

territórios e pede a realização de parceria com o Comitê. Com a palavra, Altino Rodrigues sugere levar o projeto à Diretoria 151 

do Comitê para que conste nos próximos editais, bem como para os Comitês Afluentes. 6. Encerramento. Sem mais 152 

assuntos a tratar, o Coordenador Altino Rodrigues agradece a participação de todos e encerra a reunião. 153 
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